
姓名：小海

从 2023 年 11 月中旬起，小海开
始在社交平台上分享自己之前的相亲
日记，引来网友热议。作为数据分析
师，小海喜欢用数据说话。比如，在
100 多个相亲对象中，他只见了一面
的女生大约占三分之二，见面 2 次及
以上的有三分之一……

回顾过去几年的经历，小海觉得
相亲是观察人类的绝佳窗口，是人生
难得的体验。小海觉得大家对相亲有
一个误区，很多人认为是自由恋爱中
找不到对象的人的无奈选择，但相亲
也可以是在清楚自己想要什么时的主
动选择。

小海认为最能影响脱单的因素其
实有两个：“第一是你对婚姻的期待是

什么？第二是你身边的圈子能让你遇
到什么样的人？有人可能对自己的期
待很高，但他们的圈子又不能让他们
很容易遇到这样的人，他们反而需要
通过别的方式去拓展社交圈，去认识
不同行业的人，才有可能脱单。”

谈到相亲经验，小海建议，“男生
在相亲过程中尽量少猜对方在想什
么，多沟通，多关心对方的兴趣，不要
做出一些自我感动的事情。要关注对
方的仪式感，但不要做超出消费能力
的事情。你越坦诚、越自重，对方就越
尊重你。”小海认为，双方应该多注重
一些内在标准，比如对方是什么样的
人，人生理想是什么，最在意的事情是
什么。

此前，媒体曾报道“两个清华女学
霸放弃百万年薪专职做‘红娘’”一事，
介绍了清华大学毕业生月亮和乐乐辞
去高薪工作，打造相亲平台的故事。
月亮就是小海的红娘，也是该相亲平
台的创始人，她告诉记者：“很多名校
学生在工作和学习上花费了太多时
间，所以容易感情经历匮乏，毕业后的
圈子小只能相亲，这也不失为一种比
较高效的形式。”

她认为，“需要通过相亲来高效找
对象的小伙伴，最好给自己定 3 条以
内的底线要求，只要对方符合底线要
求就都可以去见见，不要有太多的条
条框框，应带着欣赏的眼光去赴约见
面。” 据《扬子晚报》
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清华小伙3年相亲百余次终成功
分享相亲日记引热议：没想到大V也相亲

近日，一位相亲百余次的清华小伙在
社交平台受到网友关注。小海（化名）今
年33岁，是一名互联网从业者，本科和研
究生均毕业于清华大学。他从2019年开
始相亲，百余次后终于遇到意中人而喜结
良缘。

近日，小海在社交平台分享了自己的
相亲日记。记者联系上他，听他讲述了相
亲背后的故事。“很多人会觉得参与相亲
的人是自由恋爱的失败者，但我完全不这
么认为……”

“我曾谈过四次恋爱，有比较长的，也
有短暂的。我热爱生活，渴望探索人生的
宽度，而在这条路上，两个人携手前行，总
会比一个人更有意思……”小海的相亲历
程，要从2019年底说起。当时，他在两位
清华大学毕业生创建的一个相亲平台上
传了自己的信息，不到一周就收到了300
多份应征申请。有网友留言：“没想到大
V也要网上征友！”

对于网友的关注，小海告诉记者：“一
个人容不容易脱单和优不优秀、粉丝多少
的关系很小。很多人会觉得，相亲的人是
一个自由恋爱的失败者，但我完全不这么
认为。我的工作和收入都还不错，兴趣爱
好也很广泛，日常能接触到很多异性，不
一定非要通过相亲脱单，所以对待相亲的
态度比较平和，只是先把它当成一种拓展
社交圈的渠道，遇到特别契合的就考虑往
下走。”

小海是上海人，高三时因错过了学校
推荐自主招生的面试机会，便向清华招办
递交了材料进行自荐，成为当年上海市唯
一一个通过自荐而获得清华自主招生名
额的学生。就读大学期间，他参与了学校
的大数据项目，成为第一批获得清华研究
生院“大数据能力提升项目证书”的学生
之一。

毕业后，小海在杭州工作了两年，后来
又回到上海工作至今。同时，他也是一名
全网拥有70余万粉丝的自媒体博主，仅在
知乎平台就回答了近600个问题，获得了
160余万的点赞。他热爱用数据和逻辑解
构世界，从独特的视角展现科学的魅力。

回忆起相亲经历，小海告诉记者，那
时候，他刚结束了一段短暂的恋情。他想
在 35 岁以前解决婚姻问题，虽然当时距
离这个岁数还有好几年，但他依然想到了
相亲。他告诉记者：“我个人的属性挺适
合相亲的，我有不算太少的恋爱经历，对
自己想要什么、不想要什么的想法比较明
确。”小海最初觉得半年会相亲成功，但没
想到还是遇到了一些坎坷，持续了3年多
才尘埃落定。他还依稀记得第一个相亲
对象是位从事互联网行业的女孩，但他们
只吃完一顿饭后就不联系了，“没有想进
一步了解对方的意愿。”他简单地总结道。

每次相亲时，小海一般先加上对方微
信，如果聊得不错，会在一周内见面。他
说：“三分之二的情况下见一次面就可以
判断了，一般最多见六次就可以决定是否
能长期相处了，主要看吃饭时聊天的感
受，以及娱乐、运动等各种场景下相处得
是否契合，最后再仔细评估家庭情况和个
人未来发展意愿方面是否有不能接受的
地方。”

小海说，自己从不预设相亲过程，
他觉得这样才会有更多惊喜的体验。

2022 年 初 春 ，小 海 见 了 一 位
1998 年出生的女生小王（化名），两
人在同一家互联网公司，后来约定在
某天中午一起吃饭聊天。见面当天，
小海没有打理自己的发型，他有些后
悔，但小王笑着安慰他，“问题不大，
头发与智慧无关，这样才有范儿。”

第二次见面，两人相约在一个颇
有情调的酒吧，互相分享过去的恋爱
往事，直到零点以后才散场。一周
后，他们在滨江步道迎来了第三次见

面，互相倾诉过去的生活轨迹，让人
非常开心。可惜的是，后来这个女孩
决定去美国读硕士，两人逐渐失去了
联系。

经历过 100 余次相亲后，小海对
相亲和恋爱的认识也发生了改变。
他坦言，现在觉得性格和理想方面是
更为重要的，物质条件达到要求就可
以了。后来，他终于遇到了自己的意
中人。

小海告诉记者，他的妻子小李
（化名）是比他小 6 岁的本科学妹。
小海称，两人最初相识于 2019 年，但

觉得她年龄小，又在北京读硕士，就
没有细聊。小李后来回上海工作，在
网络上回复了小海的帖子，两人再次
建立了联系。

后来又见了几次面，小海觉得小
李有很多优点，尤其是家庭幸福美
满，无论发生什么事都能泰然处之，
就于 2023 年初决定在一起。他说：

“我觉得她很实在，很有主见，对工作
和生活比较热爱。她也知道我相亲
过很多次，我觉得这些并不是难以启
齿的。”小海告诉记者，他们已于近期
结婚，对接下来的生活非常期待。

成长经历
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还是自媒体博主，全网粉丝超70万

相亲经历

只见一面的女生约占三分之二
见面两次及以上的占三分之一
三分之二的情况，见一次面就可以判断
最多见六次就可以决定是否能长期相处

“不要自我感动，你自重对方才尊重你”

百余次后恋上学妹，期待婚后生活

相亲小伙：
我不是自由恋爱的失败者
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